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Il giorno 8 febbraio dell’anno 2017, presso la Sede di Milano dell’Autorità per l’energia 
elettrica il gas e il sistema idrico (di seguito: AEEGSI o Autorità) in collegamento video 
con gli Uffici di Roma, si è svolta la sesta riunione del Gruppo di Lavoro (di seguito: GdL 
o Gruppo) “Sistema idrico” dell’Osservatorio permanente della regolazione energetica, 
idrica e del teleriscaldamento (di seguito: OssReg o Osservatorio). 

La riunione ha ad oggetto l’esame dei seguenti argomenti iscritti all’ordine del giorno: 

1. approvazione verbale seduta precedente; 

2. presa d'atto della scadenza del Coordinatore Luigi Gabriele; 

3. nomina del nuovo coordinatore;     

4. varie ed eventuali.  

 
Sono presenti alla riunione: 

- per l’Autorità: il dott. Bernardo Pizzetti, in qualità di segretario dell’OssReg, e la 
dott.ssa Giorgia Palma dell’Unità TAC; 

- per i rappresentanti degli stakeholder: il dott. Luigi Gabriele di Codici, la dott.ssa 
Francesca Spinicci di Anea, l’ing. Alessandro Cecchi di Anfida, la dott.ssa Tiziana 
Toto di Cittadinanzattiva, il dott. Marco Gatta di Utilitalia. Il dott. Silvano 
Morandi di Codici partecipa in qualità di osservatore.  

La riunione ha inizio alle ore 11:00. Il segretario dell’Osservatorio svolge la funzione di 
verbalizzazione. 

Il coordinatore del GdL, dott. Gabriele, apre i lavori con l’esame del primo punto 
iscritto all’o.d.g., richiamando il verbale della riunione precedente, tenutasi in data 6 
luglio 2016, preventivamente inviato per posta elettronica a tutti i membri del Gruppo. 
Il verbale viene approvato all’unanimità. 

Si passa all’esame del secondo punto dell’o.d.g. Il dott. Gabriele rileva l’esigenza di 
nominare un nuovo coordinatore, in quanto si era stabilito che il ruolo del 
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coordinatore dovesse avere indicativamente durata annuale (ricorda che la sua 
nomina a coordinatore era stata fatta nel novembre 2015).  

Aggiunge, poi, che nel prossimo anno sarebbe opportuno coinvolgere gli esperti inseriti 
nell’elenco dell’Osservatorio e prevedere una maggiore partecipazione dei componenti 
(data la scarsa attività propositiva registrata nel corso del primo anno dei lavori del 
Gruppo). 

Si passa alla nomina del coordinatore. La dott.ssa Toto di Cittadinanzattiva avanza la 
propria candidatura. 

I componenti concordano sulla proposta e pertanto la dott.ssa Toto viene designata 
quale coordinatrice del GdL. 

La dott.ssa Toto condivide le premesse fatte dal dott. Gabriele e ribadisce che, per il 
buon funzionamento del GdL, sarà necessaria una maggiore partecipazione dei 
componenti. Propone di elaborare un elenco dei temi da calendarizzare e chiede ai 
componenti di far pervenire suggerimenti e proposte per le prossime riunioni. 

Il dott. Gabriele segnala che, dal prossimo incontro, il referente di Codici per il GdL 
“Sistema idrico” sarà il dott. Silvano Morandi.  

Il dott. Morandi ritiene che ci siano molti temi sensibili da affrontare nel corso degli 
incontri del GdL e sottolinea, innanzitutto, la necessità che si instauri un confronto 
continuo con gli utenti, al fine di accrescere la loro consapevolezza (ad esempio, 
attraverso la divulgazione dei contenuti della bolletta). Propone di avviare un percorso 
che, attraverso l’elaborazione di domande e risposte per i cittadini, ponga le basi per la 
futura regolazione (un percorso che anticipi la consultazione).  

La dott.ssa Toto propone di adottare un criterio per migliorare l’operatività del 
Gruppo, secondo il quale chi suggerisce un tema da approfondire viene incaricato 
anche di istruirlo per la riunione nel quale sarà trattato. 

L’ing. Cecchi condivide l’esigenza di sviluppare una nuova fase dei lavori del gruppo e 
ritiene necessario valorizzare il ruolo degli esperti. Propone, inoltre, di approfondire il 
tema della misura, nell’ottica di individuare le maggiori criticità legate al tema. 
Sottolinea, infine, l’importanza di concentrare l’attenzione sul dialogo con l’utente 
(rileva, ad esempio, che il dialogo tra fornitore e utente è spesso filtrato 
dall’amministrazione condominiale). 

A tal riguardo, il segretario ricorda che, dall’ultima riunione del Forum, l’associazione 
ANACI è entrata a far parte dell’Osservatorio e che, pertanto, potrebbe essere invitata 
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a partecipare ai lavori del Gruppo, anche in sostituzione dei componenti che non 
hanno più interesse a partecipare. 

La dott.ssa Toto condivide l’opportunità di approfondire i temi della misura e del 
dialogo con gli utenti, nonché di coinvolgere gli esperti dell’OssReg. Tuttavia, sottolinea 
che sarà necessario riprendere e valorizzare anche il lavoro già svolto nel corso dei 
precedenti incontri. Accoglie con favore la proposta di invitare ANACI a far parte del 
GdL e invita i componenti che non sono più interessati a partecipare attivamente alle 
attività del Gruppo a lasciare spazio a eventuali soggetti interessati. 

Il segretario precisa che chi decade dal ruolo di componente del GdL non perde la  
rappresentanza all’interno del Forum. 

Il dott. Morandi concorda sulla proposta di invitare ANACI a far parte del Gruppo . 

Il dott. Gatta suggerisce i seguenti temi da trattare nei prossimi incontri: 

- incentivazione degli investimenti (rileva che, come emerge dai dati pubblicati nel Blue 
Book 2017, sebbene negli ultimi anni si è registrato un aumento degli investimenti e 
una maggiore stabilità nel settore, tuttavia, ci sono elementi che fanno riflettere: si 
pensi agli investimenti che devono esser fatti per le procedure di infrazione 
comunitarie o al tasso di rinnovo delle reti acquedottistiche che è risultato pari allo 
0,3% – questo significa che a tendere la rete avrà un’età di 250 anni –);  

- misura (aggiunge che, in prospettiva, potrebbe essere trattato anche l’aspetto della 
definizione delle grandezze tecniche). 

L’ing. Cecchi concorda sulla proposta di affrontare il tema della definizione delle 
grandezze tecniche, che rappresenta un filone regolatorio da approfondire in via 
preventiva rispetto ad altri filoni (unbundling ecc..). 

Il dott. Morandi non condivide la proposta, ritenendo che si dovrebbero lasciare da 
parte gli argomenti tecnici che non consentono a tutti di entrare nel merito della 
discussione.  

La dott.ssa Toto sottolinea che il Gruppo è composto da una pluralità di portatori di 
interessi diversi e che, di conseguenza, l’obiettivo dovrà essere quello di individuare 
temi su cui ci si possa confrontare insieme. Ritiene debba esser data la precedenza agli 
argomenti individuati nelle precedenti riunioni e alle altre tematiche proposte 
(trasparenza e divulgazione del contenuto delle bollette, misura, età media della rete). 

Aggiunge che trasmetterà via email una sintesi degli argomenti proposti e di quelli già 
messi in campo, al fine di calendarizzarli e di prevedere un coinvolgimento degli 
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esperti. Invita i componenti a far pervenire proposte su ulteriori argomenti da trattare, 
sulla suddivisione dei compiti e sulle modalità operative per organizzare la prossima 
riunione.  

I componenti stabiliscono che il prossimo incontro si svolgerà il 13 marzo p.v. presso gli 
uffici dell’Autorità. 

La riunione termina alle 11.00. 

 Il Segretario                                                                       Il Coordinatore 

 


